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Лучшая группа 2018
В Международный день студента были подве-

дены итоги конкурса «Лучшая группа ИвГМА 2018 
года». В финал вышли 12 группа 6 курса лечебно-
го факультета, 8 группа 6 курса педиатрического 
факультета и 2 группа 3 курса стоматологического 
факультета.

В заключительном туре студенты продемонстри-
ровали ролики на тему «Я - волонтер!» (по сути это 
были мини-фильмы) и ответили на вопросы по исто-
рии академии (викторину провела доцент Г.Н. Каш-
манова).

По итогам всех состязаний победителем стала 
12 группа 6 курса лечебного факультета, на 2 месте 
– педиатрический факультет. 

Студенты года
В Казани прошел 

финал Российской 
национальной пре-
мии «Студент года - 
2018». Цель премии 
– выявление и под-
держка студентов 
вузов, которые име-
ют особые заслуги 
в учебе, науке, твор-
честве, спорте, мо-
лодежной политике, 
журналистике. 

Впервые в финал 
конкурса прошли сту-
денты ИвГМА: Артем 
Кузьмин (7 группа 6 

курса лечебного факультета) в номинации «Журна-
лист года» и Анна Малкова (3 группа 6 курса лечебно-
го факультета) в номинации Гран-при «Студент года».

Финальный этап включал ряд индивидуальных 
конкурсных испытаний, специфических для каждой 
из номинаций. Студенты представили презентации о 
себе, прошли тестирование, написали эссе, подгото-
вили специальный репортаж и «сразились» на арене 
политических дебатов.

Анна Малкова: «Победив в региональном этапе, 
пройдя заочный этап и скайп-собеседование, я и 
представить не могла, что окажусь в десятке лучших 
студентов страны! Это самое невероятное чувство. 
Атмосфера была по-настоящему искренняя и теплая. 
Конкуренции не чувствовалось, наоборот, каждый 
был готов помочь, подсказать, подтянуть».

Артем Кузьмин: «Я несказанно рад тому, что 
именно мне выпала честь представлять академию и 
регион на столь высоком уровне. И вы знаете, мне 
удалось доказать, что медики отлично понимают лю-
дей и могут не только виртуозно избавлять от болез-
ней с помощью медикаментов, но и способны при-
вести в резонанс внутреннюю струну души человека 
всего лишь одним словом».

По результатам испытаний Анна вошла в десят-
ку лучших студентов, расположившись на восьмой 
строчке рейтинга. А Артему удалось войти в число 15 
лучших журналистов страны, расположившись на 12 
строчке. Артем получил приглашение на стажировку 
от Первого канала и должность главного редактора 
одного из региональных информагентств.

Лавры за «дубовые листья»
Студенты ИвГМА – 

постоянные участники 
всероссийского моло-
дежного конкурса науч-
но-исследовательских 
и творческих работ по 
проблемам культурного 
наследия, экологии и 
безопасности жизнеде-
ятельности «ЮНЭКО». 
Наши учащиеся тради-
ционно занимают высо-
кие места.

В этом году конкур-
сантом от ИвГМА стала 
студентка 4 группы 5 
курса лечебного факультета Мария Богомолова. Она 
представляла результаты своего исследования на 
секции «Экология среды обитания».

Работа Марии Богомоловой посвящена оценке 
содержания ряда эссенциальных и условно эссен-
циальных элементов в листьях дуба черешчатого на 
территориях населенных пунктов Ивановской и со-
седних областей. Доклад вызвал большой интерес у 
экспертной комиссии и участников секции.

В результате обсуждения и голосования жюри и 
участников секции работу нашей студентки признали 
лучшей, а автор была награждена дипломом победи-
теля конкурса. Дипломами также награждена и на-
учный руководитель конкурсантки – д.б.н. доцент Н.А. 
Куликова (кафедра биологии).

Оргкомитет форума выразил глубокую призна-
тельность ректору ИвГМА за поддержку студенческих 
научных работ, содействие в подготовке и направле-
нии обучающихся на очный этап конкурса «ЮНЭКО».

В начале декабря студенты-ме-
дики сыграли в физиологический 
КВН. Игра зародилась в 1965 году и 
обросла за прошедшие десятилетия 
традициями. В зрительный зал при-
ходят не только нынешние учащи-
еся, но и давние выпускники вуза, 
чтобы поболет ь за свой факультет. 
В этом году тема концерта была свя-
зана с Годом театра, которым объ-
явлен 2019-й. Правда, одной темой 
шутки студентов не ограничивались. 

Физиологическая собака (плю-
шевая) – переходящий приз за 
первое место – следующий год про-
ведет на стоматологическом факуль-
тете.

Итоговая сумма баллов: стома-
тологический ф-т – 14,25; педиа-
трический ф-т –13,90; лечебный  
ф-т – 13,85.

Областное признание 
волонтеров ИвГМА

В Иванове были подведены областные итоги 
Года добровольца (волонтера). В молодежной ас-
самблее приняли участие более 500 активистов до-
бровольческих движений и объединений региона. 
На мероприятие были приглашены и представители 
всех волонтерских движений ИвГМА. 

Во встрече с губернатором Ивановской области 
Станиславом Воскресенским приняли участие руко-
водитель Совета волонтеров ИвГМА Артём Оралов, 
председатель Совета волонтеров Анна Малкова, во-
лонтер движения «Кардиогвардия» Григорий Елиза-
ров и волонтер движения «Волонтеры-медики» Ольга 
Старченко. Представители ИвГМА рассказали участ-
никам встречи о реализации проекта «#Добровсело» 
в Ивановской области и планах на будущее. 

Благодарственными письмами областного Де-
партамента образования за реализацию доброволь-
ческих инициатив  награждены Варвара Белова и 
Анна Терновых. Лауреатами общественной награды 
«Доброволец года 2018» стали: Анна Малкова, На-
талья Шлякова, Елена Гунько, Татьяна Меркушева и 
Анна Терновых.

Доклад студента 4 курса стоматоло-
гического факультета ИвГМА Дмитрия 
Питенина был посвящен литературно-
му обзору ключевых направлений в 
пародонтологии. Докладчик раскрыл 
актуальные проблемы этиопатогенеза 
заболеваний пародонта, проанализи-
ровал основные протоколы лечения 
больных плазмой обогащенной тром-
боцитами.

Доклад на тему «Возможности со-
временных методов рентгенологиче-
ского исследования в практике вра-
ча-стоматолога» представила Мане 
Марданян, студентка 4 курса стома-

ФУНКЦИОНАЛЬНЫЙ СИНЦИТИЙ
Студенты ИвГМА приняли участие во Всероссийской олимпиаде по нормальной 

физиологии, посвященной памяти академика К. В. Судакова. Мероприятие традици-
онно проводилось на кафедре нормальной физиологии Первого Московского государ-
ственного медицинского университета имени И. М. Сеченова. В состязаниях приняли 
участие около 40 команд, состоящих из студентов студентов 3–6 курсов лечебных, 
медико-профилактических и педиатрических факультетов медицинских вузов.

Нашу академию представляла команда третьекурсников  «Функциональный синци-
тий»: Илья Шебанков, Глеб Глинкин, Тамара Шодиева, Виктория Шагина. Они достой-
но выполнили все конкурсные задания и были признаны победителем в номинации 
«За командную игру».

ФИЗИОЛОГИЧЕСКАЯ СОБАКА У СТОМАТОЛОГОВ
Центр культуры и отдыха в этот вечер ревел как стадион. Правда, рев этот был хорошо организованный, слаженный и все-таки интеллигентный. 

В какой-то момент болельщики на балконе мощно запели: «Я пройду мимо белых колонн, и как храму тебе поклонюсь…», далее – по тексту. 

тологического факультета ИвГМА. В 
обзорной работе подробно показаны 
преимущество и недостатки различ-
ных методов лучевой диагностики с 
наглядными клиническими примера-
ми и областью применения в стома-
тологии.

Доклады вызвали живой интерес у 
участников телеконференции. В фор-
мате конструктивного диалога прошли 
дискуссия и обмен мнениями. Также 
в ходе телемоста была возможность 
обсудить дальнейшие совместные про-
екты и наметить пути продолжения и 
углубления сотрудничества. 

ТЕЛЕСТАМОТОЛОГИЯ:  
ИВАНОВО-МИНСК

22 ноября проведена совместная Международная телеконференция «Акту-
альные аспекты стоматологической практики», организованная кафедрой сто-
матологии детского возраста Белорусского государственного медицинского 
университета и кафедрой стоматологии №1 Ивановской государственной меди-
цинской академии. Общались коллеги по скайпу. Телемост стал новым этапом 
сотрудничества, завязавшегося после визита делегации ИвГМА в Минск.
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Очередной музыкально-поэтический спектакль 
творческого объединения «Федоров и Ко» был по-
священ поэзии нобелевского лауреата по литерату-
ре Иосифа Бродского.

Фотография: Анастасия Зарубаева

ФотофактПризнаниеОпыт

Тьюторы

Научный вернисаж

Праздник

Конкурс

Внимание  
к студенческому движению

В конце ноября прошел второй Всероссийский 
форум тьюторов студенческих академических групп 
медицинских и фармацевтических вузов Минздрава 
России, который достойно организовал Саратовский 
медицинский университет. На мероприятии присут-
ствовали представители 24 вузов. От ИвГМА были 
студенты-тьюторы Максим Костенюк и Вероника 
Груздева – третьекурсники лечебного факультета. 

Первый день форума начался с выставки-конкур-
са. С помощью стендовых докладов делегации пред-
ставили свое видение того, что они понимают под 
«тьюторством».

Затем последовало торжественное открытие фо-
рума, где участники познакомились с членами жюри 
и друг с другом. Представитель каждой делегации 
выступил с конкурсной презентацией об опыте реа-
лизации и популяризации студенческого тьюторства 
в своем вузе. Члены жюри и участники форума могли 
задавать интересующие их вопросы. Как оказалось, 
проблема развития тьюторства (выведения движения 
на более высокий уровень) актуальна для большин-
ства вузов.

После участники распределились по образова-
тельным и дискуссионным площадкам, где смогли 
получить новые знания о тьюторстве, командообра-
зовании, здоровом образе жизни. 

Во второй день форума прошло заседание глав-
ных тьюторов студенческих академических групп ву-
зов Миндздрава России. Конечной точкой стало при-
нятие резолюции II Всероссийского форуму тьюторов 
студенческих академических групп медицинских и 
фармацевтических вузов Минздрава России. 

Максим Костенюк,
лечебный факультет, 3 курс

В десятый раз
«Философия в шутку и всерьез»

В 2002 году Всемирная организация ЮНЕСКО 
объявила о проведении  Всемирного дня филосо-
фии – ежегодно, в третий четверг ноября. Цель –  
приобщить мировое сообщество к богатству фи-
лософской мысли.

В нашей академии День философии отмечает-
ся уже в десятый раз! С 12 по 25 ноября в каби-
нете №106 на кафедре гуманитарных наук прохо-
дила выставка художественных студенческих работ  
«Философия в шутку и всерьез». В экспозиции были 
представлены  35 творческих произведений. 

Это замечательные глубоко мировоззренче-
ские работы М. Жучкова «Начало и конец», фото-
графии Н. Рябовой, А. Лифшиц «Пустота», Е. Пере-
плетовой «Искра Души», Д. Павловой «Хаос чувств», 
инсталляция М. Осокиной и др. Были представлены 
и забавные иронические рисунки Е. Груздевой 
«Бочка Диогена: квартирный вопрос», работа Д. 
Прияткина и др. Наверное, одной из самых ярких 
работ была инсталляция Дарьи Валуевой (2 курс 
стомат. факультета) «Завтрак: И.Кант и Воланд» 
– иллюстрация к роману М. Булгакова «Мастер и 
Маргарита». Также к празднику второкурсники ле-
чебного факультета Д. Тропинина, А. Калачева, Л. 
Рыбина и второкурсница педиатрического факуль-
тета Е. Максимова подготовили стихи. Все ребята 
молодцы! Ждем новых работ, новых творческих от-
крытий. 

Кафедра гуманитарных наук приглашает всех 
желающих  принять участие в конкурсе эссе 
«Философия и медицина: грани взаимодействия» 
(март) и в научной студенческой конференции 
«Философские, этические и исторические пробле-
мы медицины» (апрель).

А.Г. Заховаева, 
доктор философских наук, профессор  

кафедры гуманитарных наук  

15 ноября в уютных стенах Первой аудито-
рии прошло грандиозное, ставшее уже традици-
онным, мероприятие, посвященное Международ-
ному дню студента. Главными словами вечера 
были: дружба, толерантность, созидание. Они 
как нельзя лучше обозначают отношения, сло-
жившиеся между главными гостями и одновре-
менно звездами этого концерта, – иностранными 
студентами ИвГМА.

 Вот уже более 25 лет в нашей Alma Mater от-
крыты двери для абитуриентов из ближнего и даль-
него зарубежья, поставивших перед собой цель по-
лучить престижное высшее образование и постичь 
тайны врачебного искусства. В настоящее время в 
Академии проходят обучение молодые люди более 
чем из 28 стран мира. Неудивительно, что запол-
ненная зрителями Первая аудитория напоминала 
разноцветную картинку калейдоскопа. То тут, то 
там мелькали пестрые национальные костюмы, 
развевались флаги, светились лучезарные улыбки. 
Начало вечера было положено на выставке нацио-
нальных культур. В холле перед Первой аудиторией 
развернулись стенды, рассказывающие о разных 
государствах, можно было продегустировать блюда 
национальных кухонь. После этого началась основ-
ная часть этого мини-фестиваля – праздничный 
концерт.

Туркменистан, Грузия, Армения, Монголия, 
Азербайджан – студенты именно этих стран, тре-
петно сохраняющие свои национальные традиции, 
закаленные в суровом горном и степном климате, 
открывали праздничную программу вечера. Песни 
сменялись танцами, акробатическими трюками, 
звучали барабаны и мелодичные инструменты. 
Грация, легкость движений, оточенных как сталь 
кинжала горцев, пылающий огонь в глазах вкупе с 
хладнокровной выдержкой, – всё это можно было 
увидеть в выступлениях студентов-медиков.

Но вот ветер концерта стал еще более жарким 
и унес нас на далекий африканский континент, где 
омываемые водами Атлантического океана лежат 
четыре страны, Кот-Д- Ивуар, Камерун, Конго, Анго-
ла. Студенты из Африки всегда привносят феерию, 

особую пластику и ритмичность в общественную 
жизнь нашей академии. Примером может служить 
трио «Ваканда», в которое входят представители ре-
спублик Чад, Кот-Д-Ивуар и Анголы, и которое уже не 
единожды появлялось на сцене Первой аудитории. 

Особо приятно было наблюдать за выступлени-
ями межнациональных коллективов, где переплета-
лись культурные особенности и традиции различных 
стран: Туркменистан и Кот-Д-Ивуар, Ангола и Вене-
суэла, Россия и Конго. Дух захватывало от того, ка-
ким творческим потенциалом обладают подобные 
дуэты. Звенели гитарные струны, игриво уводила за 
собой «Сальса», звучали стихи и песни на француз-
ском языке. А ведь как раз ради таких моментов 

из года в год и проводятся подобные меро-
приятия. На них сердца людей разных культур, 
взглядов, вероисповеданий начинают биться в 
одном ритме, всех объединяет прекрасная сту-
денческая пора под крылом родной Ивановской 
медицинской академии.

А в завершение концерта была исполнена 
песня о столице нашей необъятной родины, 
которая логически завершила это небольшое 
кругосветное путешествие.

Данила Прияткин,
лечебный факультет, 2 курс

Фото: Анна Лифшиц, Анастасия Зарубаева

КРУГОСВЕТНОЕ «ПУТЕШЕСТВИЕ»  
ЗАКОНЧИЛОСЬ ПЕСНЕЙ О МОСКВЕ

Международный день студентов в ИвГМА

В Воронеже прошел этап Всероссийской сту-
денческой хирургической олимпиады им. акаде-
мика М.И. Перельмана.  Из разных городов ЦФО 
приехали 16 команд. 

В состав ивановской команды вошли студенты 
из НСК «Хирургические болезни»: Мария Богомоло-
ва, Марина Максименко, Алёна Зайцева, Вячеслав 
Марков, Виктор Красножон, Мариам Исоян, Алек-
сей Царьков, Константин Барышев, Ильяс Саламов, 
Карина Сенаторова, Наталья Бубнова, Анна  Ча-
стухина, Владимир Королев (лечебный факультет), 
Екатерина Щербакова (капитан), Юлия Дурандина, 
Мария Назарова (педиатрический факультет). 

Соревнования проходили по разным направ-
лениям: «Обеспечение проходимости дыхательных 
путей», «Абдоминальная хирургия», «Эндовиде-
охирургия», «Травматология», «Нейрохирургия», 
«Сердечно-сосудистая хирургия», «Урология», «Пла-
стическая хирургия», «Теоретический конкурс». Во 
второй этап конкурсов проходили только 8 из 16 
команд, показавших лучший результат. 

Студенты 4-6 курсов ИвГМА принимали участие 
во всех направлениях. Подготовка велась с начала 

В ноябре в восемнадцатый раз проходил кон-
курс профессионального мастерства «Педиатр и 
Я». В этот раз он был посвящен 80-летию кафе-
дры детских болезней лечебного факультета.

В конкурсе участвовали студенты пятого курса 
лечебного факультета: Клькер Амашева, Патимат 
Магомедова, Айнура Агаева, Илья Кенин, Мария 
Богомолова, Андрей Смирнов, Диана Абдурахмано-
ва, Сергей Уридия, Анна Ворчак, Николай Кузьмин, 
Анна Терновых, Лунара Григорян.

Конкурс проходил в два дня.  Домашнее зада-
ние было посвящено написанию четвертого тома 
«Методических рекомендаций для студентов по 
Педиатрии». Очень интересно было послушать о 
диагностике, профилактике, лечении заболеваний 
детей, о которых  студенты рассказали в стихах, 
сказках, поэмах. Болезням были посвящены лири-
ческие песни и миниатюры. Зрители активно уга-
дывали диагнозы.

Следующий этап был посвящен 80-летию со дня 
создания кафедры детских болезней лечебного фа-
культета. Все конкурсанты ответили на поставлен-
ные вопросы. В следующем, профессиональном, 
конкурсе студенты показывали знания неотложной 
помощи при основных ургентных состояниях, встре-
чающихся в педиатрии.

На следующий этап вышли пять участников: 
Илья Кенин, Мария Богомолова, Анна Терновых, 
Николай Кузьмин, Андрей Смирнов. Участникам 

Первое место  
за дифференцированные 

подходы

В Ульяновске прошла X Всероссийская 
научно-практическая конференция с между-
народным участием «Nexus Medicus 2018: 
Современные подходы к вопросам реабилита-
ции». На конференции с докладами выступили 
выдающиеся ученые в области неврологии и 
реабилитологии.

Кроме того, в рамках конференции состо-
ялся конкурс молодых ученых.  В постерной сес-
сии первое место заняла работа, представлен-
ная от ИвГМА на тему  «Дифференцированные 
подходы к реабилитации пациентов с нарушени-
ем баланса при церебральном инсульте». Иссле-
дование выполнялось на базе клиники ИвГМА 
коллективом авторов: И.П. Ястребцевой, В.В. 
Беловой, Л.Ю. Дерябкиной, С.О. Фокичевой, 
а также студентами шестого курса лечебного 
факультета В.А. Кривоноговым, Ю.В. Карпуни-
ной, Е.С. Филимоновым, А.Р. Гасанбековой . С 
докладом на конференции выступил Владислав 
Кривоногов. Работа была высоко оценена чле-
нами жюри. В торжественной обстановке вру-
чен диплом за первое место.

необходимо было выполнить экспресс-методы  для 
диагностики различных состояний (проба Сулко-
вича, проба на прокальцитонин, и т.д.). Результат 
этого этапа выявил финалистов. Ими стали Мария 
Богомолова и Анна Терновых. Блиц-турнир «Угадай 
симптом!» выявил победителя конкурса профессио-
нального мастерства, ей стала Мария Богомолова. 
Второе место заняла Анна Терновых, третье – Илья 

Кенин. Приз зрительских симпатий – у Сергея 
Уридия.

Участникам и победителям конкурса вру-
чены сертификаты участия, дипломы, подарки. 
По традиции конкурс закончился общей фото-
сессией.

Проф. Е.В. Шниткова

В ПЕДИАТРИЧЕСКОМ ФИНАЛЕ ТОЛЬКО ДЕВУШКИ

учебного года и требовала больших усилий. По 
итогам первого дня во второй тур конкурсов 
наши студенты прошли в направлениях «Абдо-
минальная хирургия» и «Сердечно-сосудистая 
хирургия». Ребята приложили максимум усилий 
и показали достойные результаты на уровне луч-
ших вузов страны. 

Хотим выразить огромную благодарность 
администрации нашей академии за предостав-
ленную возможность участия в мероприятии 
Всероссийского уровня. По сравнению с про-
шлыми годами наша команда достигла лучшего 
результата в общекомандном зачете. Нам есть 
куда стремиться, и мы будем продолжать раз-
виваться.

Мария Богомолова,
лечебный факультет, 5 курс

ЕСТЬ КУДА  
СТРЕМИТЬСЯ  
В ХИРУРГИИ
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Человек-легенда

28 октября 1943 года в родильном доме 
№3, который располагался в Иванове на ули-
це Детской, родился мальчик, получивший не-
обычное имя Рудольф. Символично, что в этом 
учреждении, спустя пару десятилетий, Ру-
дольф Шиляев будет собирать материалы для 
своей кандидатской диссертации. Он гордился 
своими пращурами, утверждая, что дед был 
главным бухгалтером Иваново-Вознесенской 
городской думы.

Доврачебные профессии
Детские годы Рудика Шиляева прошли в 

208-квартирном доме, который строили немец-
кие военнопленные, и ему довелось носить им 
хлеб и молоко. Учиться Рудольф начал в школе 
№45, а затем в знаменитой тридцать второй. Он 
не был отличником, но занимался увлеченно, по-
сещал разные кружки, став даже победителем 
слета юных ботаников. Он и в зрелом возрасте 
хорошо разбирался в растениях, а плодонося-
щие лимонные деревья многие годы украшали 
его кабинет.

В школьные годы проявились артистические 
способности. Рудольф стал одним из завсегдата-
ев городского Дворца пионеров, и ни одно ме-
роприятие не обходилось без его выступлений.

В школе он освоил токарное дело, приобрел 
слесарные навыки, выучился столярному ремес-
лу и работе на деревообрабатывающем станке. 
Это пригодилось ему во взрослой жизни, он умел 
всё, чем должен владеть настоящий мужчина. 

Окончив в 1960 году школу, юноша недолго 
определялся с выбором профессии, решив слу-
жить Мельпомене, и вместе с товарищами по-
ехал на велосипедах в Москву поступать в те-
атральный вуз. Увы, явившись на экзамены в 
мятых брюках, утомленный нелегкой дорогой, 
без необходимой подготовки, сразу срезался. 
Жизнь преподала первый урок, и он понял, что 
относиться ко всему следует серьезно.

Учителя
В 1961 году Рудольф поступил на педиатри-

ческий факультет Ивановского медицинского 
института, где учился легко, как все зубрил ла-
тынь, перебирал кости в анатомичке, записывал 
лекции, навещал друзей и подруг в общежитии 
на Садовой. Он рассказывал о студенческих ве-
черинках, набегах в кинотеатр «Арс»,  хорошо 
помнил своих преподавателей и курьезные ситу-
ации, неоднократно возникавшие за шесть лет 
учебы. Свободное время занимал театр эстрад-
ных миниатюр, куда он пришел однажды, да так 
и остался на многие времена, став одним из мэ-
тров знаменитого институтского ТЭМа. 

Становление Рудольфа Ростиславовича 
Шиляева как врача и педагога происходило в 
период его работы ассистентом кафедры фа-
культетской педиатрии под руководством про-
фессора О.М. Лаго, которую он считал одним из 
главных своих учителей. Он перенял у наставни-
ка любовь к детям, врачебное и педагогическое 
мастерство, научный интерес к гематологии. 
Молодой преподаватель стал любимцем заведу-
ющей. Олимпию Максимовну покоряли чуткость 
и внимательность молодого коллеги к людям: он 
не забывал даты их рождений, неизменно при-
ходил на праздники с цветами, которые дарил 
очень элегантно. Не последнюю роль играл и ар-
тистизм молодого человека.

Научной работой Р.Р. Шиляев увлекся с 
легкой руки заведующего кафедрой химии до-
цента Н.М. Чистякова. Одним из первых в Ива-

нове Рудольф Ростиславович наладил и начал 
использовать методику электрофоретического 
разделения гемоглобина на фракции, которая 
в шестидесятые годы только-только пробивала 
себе путь в медицине. Вместе с коллегами он со-
орудил муфельную печь, используемую в те годы 
при исследовании содержания микроэлементов, 
занимался определением аминокислот. Эта дея-
тельность позволила выявить в молодом ученом 
инициативность, умение ставить и достигать 
цели, что не могли не замечать его коллеги и 
руководители кафедры. 

Начало карьеры
С первых лет работы на кафедре он демон-

стрировал таланты педагога и врача, умение 
наладить контакт с любым студентом, с боль-
ными детьми и их родителями. Он никогда не 
копировал других, был непохожим, искал свой 
путь в педагогике. Так постепенно сложился 
его неподражаемый стиль преподавания, кото-
рые ценят многие поколения студентов. В по-
следующие годы Рудольф Роситславович станет 
прекрасным лектором, умеющим донести свои 
мысли до любой аудитории. Умение убеждать 
являлось едва ли не самой сильной его сторо-
ной. Как врач-клиницист он начинал с пропедев-
тической педиатрии, а много позже, когда сам 
станет заведовать кафедрой, приобретенные 
в молодые годы знания сослужат ему добрую 
службу, позволяя консультировать сложных в 
диагностическом плане больных. 

Под руководством О.М. Лаго и Н.М. Чистя-
кова, а также при научном консультировании 
действительного члена АМН СССР профессора 
А.Ф. Тура, в 1972 году Р.Р. Шиляев защищает 
кандидатскую диссертацию, которая стала от-
правным пунктом в жизни молодого ученого, по-
святившего себя сохранению здоровья детей.

Период работы Р.Р. Шиля-
ева в должности заместителя 
директора по научной рабо-
те Ивановского научно-ис-
следовательского института 
материнства и детства оста-
вил яркий след в его судьбе. 
Молодой энергичный ученый 
в восьмидесятые годы за-
нимается не только форми-
рованием коллектива инсти-
тута, но и поиском тематики 
исследований. Именно в этот 
период здесь разрабатыва-
ется научно-практическая це-
левая программа «Здоровье 
матери и ребенка». Благодаря 
настойчивости и профессио-
нальному авторитету Р.Р. Ши-
ляева в практическое здра-
воохранения города внедрен 
акушерско-терапевтическо-
педиатрический комплекс, а 
идея о неразрывном единстве 
материнского и детского орга-
низмов на многие годы стала 
своеобразным «брэндом» ин-
ститута. 

Продолжая исследования 
по эритропоэзу, Р.Р. Шиляев 
изучает становление системы 
эритрона у детей в перина-
тальном периоде и в течение 
первого года жизни, и в 1983 
году защищает докторскую 
диссертацию «Диагностика 

и предупреждение отклонений в становлении 
эритроцитарной системы у детей первого года 
жизни». Защита диссертации в Москве в при-
сутствии известных российских ученых, стала 
еще одним доказательством его научной зре-
лости.

В 1988 году профессор Р.Р. Шиляев воз-
главил кафедру детских болезней педиатриче-
ского факультета. Ярко проявился его органи-
заторский талант, заключавшийся в умении 
выявлять перспективность каждого из пригла-
шенных им в коллектив. И хотя среди них были 
молодые преподаватели, он доверял им куриро-
вание тех направлений деятельности кафедры, 
в которых они проявляли себя особенно ярко.  
Нести ответственность за принятые решения, 
видеть перспективу – эти качества воспитывал 
Р.Р. Шиляев – «наш шеф», как называли его 
коллеги. И в этом дань глубокого уважения к 
руководителю, не считавшемуся с затратами 
времени и трудностями, щедро делившегося 
своими идеями.

Клиника нового типа
Р.Р. Шиляев стал одним из инициаторов и 

вдохновителей создания на Ивановской зем-
ле принципиально новой формы медицинско-
го обслуживания детей – стационара «Мать и 
дитя». Этот проект реализовать было нелегко, 
но он верил в необходимость организации в 
нашем городе клиники нового типа, такой же, 
а может быть и лучше, чем те заграничные и 
столичные клиники, в которых он побывал. За-
думанное удалось претворить в жизнь. Уважи-
тельное отношение к любому сотруднику, кем 
бы он ни был, – характерная черта Рудольфа 
Ростиславовича. Он непременно останавливал-
ся на проходной, чтобы поинтересоваться у де-
журной о ее самочувствии. И это не показная 

любезность. Его искренне любили нянечки, ме-
дицинские сестры, врачи, родители пациентов 
и сами дети.

В те годы сформировались наиболее значи-
мые научные направления кафедры. Одним из 
них стала разработка комплексной проблемы 
«Клетки крови и микроциркулятивное русло – 
модельная система для изучения критических 
состояний у детей». Была создана лаборато-
рия микроциркуляции и реологии крови в На-
учном центре вуза, которым руководил в те 
годы проректор по научной работе профессор 
Р.Р. Шиляев. Под его руководством выполнены 
исследования по оценке влияния последствий 
чернобыльской техногенной катастрофы на 
здоровье ликвидаторов и их детей, предложе-
ны меры реабилитации.

Он был талантлив во всём
Избрание Р.Р. Шиляева ректором родной 

академии стало знаком судьбы. С ним ИвГМА 
получила новый импульс к развитию. Выполняя 
свою программу, ректор смог преодолеть не-
понимание и недоверие оппонентов.  Прозрач-
ность принимаемых решений обеспечивала 
практика ежегодных обращений к коллективу 
и коллегиальное решение ключевых вопросов. 
В его кабинет для всех и всегда были открыты 
двери. На первом месте для ректора был чело-
век с его проблемами, которые он старался ре-
шить. Он умел создать вокруг себя особое поле, 
в котором каждый чувствовал внимание и под-
держку. 

Удивительным образом Рудольфу Ростисла-
вовичу удавалось сочетать обязанности руково-
дителя федерального учреждения, постоянную 
общественную нагрузку с работой по подго-
товке кадров высшей квалификации. Под его 
руководством и при научном консультировании 
защищено около 50 диссертаций, в том числе 
более 15 докторских. Его перу принадлежат 
практические пособия, монографии, клиниче-
ские рекомендации, около 400 научных публика-
ций, десятки патентов на изобретения. 

Он был талантлив во всём, что делал. Его 
артистизм и умение импровизировать, знание 
классической поэзии снискали ему славу непре-
взойденного исполнителя. Он активно поддер-
живал талантливую молодежь в самых различ-
ных формах ее выражения.

Рудольфа Ростиславовича отличала высокая 
требовательность, честность и отзывчивость, 
которые в сочетании с огромным профессио-
нальным опытом и эрудицией, высокой рабо-
тоспособностью и человеколюбием, являлись 
источником любви и уважения к нему много-
численных учеников, сотрудников кафедр и кли-
ники, широкой медицинской общественности. 
Он сам активно работал. Давая работать всем 
единомышленникам, поддерживал передовые 
идеи, объединял коллектив для решения слож-
ных задач. Его труд был отмечен рядом государ-
ственных наград и многочисленными знаками 
общественного признания. 

Как известно, учить, судить и лечить – это 
три профессии от бога. Рудольф Ростиславович 
удивительным образом сочетал в себе все эти 
ипостаси, ведь он был мудрым учителем, рассу-
дительным человеком, нередко выступавшим в 
роли третейского судьи, и замечательным вра-
чом. 

В 2013 его земной путь прервался. Рудольф 
Ростиславович оставил в памяти знавших его 
людей противоречивые воспоминания, необхо-
димо время, чтобы в полной мере оценить его 
наследие. Разговаривая с коллегами, знавши-
ми бывшего ректора, я неоднократно слышал 
ностальгические нотки о том времени и о его 
делах. Мне представляется весьма важным, 
что равнодушных к Рудольфу Ростиславовичу не 
было.

Проф. В.В. Чемоданов,
Заслуженный деятель науки РФ 

Конференция 
памяти

29 ноября состоялась научно-
практическая конференция, по-
священная 75-летию со дня рож-
дения профессора Р.Р. Шиляева, 
ректора ИвГМА в 2000-2011 гг. 

На конференции присутствова-
ли сотрудники  педиатрических ка-
федр, педагоги, ранее работавшие 
с Рудольфом Ростиславовичем, 
студенты педиатрического факуль-
тета. 

Конференция прошла с инте-
ресными, неформальными сообще-
ниями, отразившими результаты ру-
ководящей деятельности и научного  
творчества профессора Рудольфа 
Ростиславовича Шиляева. Высту-
пили проф. И.Е. Мишина, проф. 
Л.А, Жданова, проф. В.Ф. Баликин, 
доц. А.В. Мальков.

К 80-летию кафедры детских болезней лечебного факультета библиотека ИвГМА подготовила 
электронный ресурс «Педиатрия: наука и практика. Вклад кафедры детских болезней лечебного 
факультета ИвГМА, 1938-2018 гг.» (доступен на сайте библиотеки).

Также в читальном зале открылась книжная выставка. Представлены научные исследования 
кафедры и ее сотрудников: монографии, методические рекомендации и учебно-методические 
пособия, руководства для врачей, статьи в научных сборниках и журналах. 

Отпраздновал юбилейный День рожде-
ния ведущий инженер Центра информати-
зации Николай Петрович Цапленков. 

Николай Петрович долгое время работал 
в должности мастера на кафедре физики и 
математики. И он – действительно Мастер, 
знающий до тонкостей «организм» любого 
компьютера и приданных ему устройств, 
настоящая «палочка-выручалочка» для всех 
сотрудников академии. Его работа в то же 
время и его хобби, ему всегда интересно 

Тризна Библиотека

Юбилей

разбираться в поломке,– может быть, и поэтому 
все у него получается. 

Николай Петрович – отличный семьянин, 
имеет взрослого сына и дочь, которая недавно 
окончила нашу академию. Наш юбиляр – до-
брый человек, готовый помочь, прекрасно уме-
ющий жить и работать в коллективе. 

Мы рады поздравить Николая Петровича с 
круглой датой и пожелать ему прекрасного само-
чувствия и всяческих успехов!

Коллеги и друзья

ТРИ ПРОФЕССИИ ОТ БОГА  
У ОДНОГО ЧЕЛОВЕКА
К 75-летию со дня рождения Р.Р. Шиляева
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«Что есть добро?» На этот вопрос каждый най-
дет свой ответ. Я же отвечу так: «Добро есть то, 
что ты делаешь с искренней любовью, с самоот-
дачей, не знающей границ. Добро есть мы, наша 
большая семья, именуемая «Волонтеры!»

Я всегда стремилась стать частью такой дружной 
семьи. Именно ИвГМА подарила мне эту возмож-
ность. Будучи студенткой 1 курса, я узнала о волонтер-
ской группе «Чужих детей не бывает», которая очень 
заинтересовала меня. И свершилось то, к чему я так 
долго стремилась. Я стала частью огромной, крепкой 
семьи! Стала волонтером! Теперь у меня есть воз-
можность помогать нуждающимся еще в больше, 
чем раньше. Я стала одной из тех, кто способен по-
жертвовать своим временем, силами и средствами 
для благополучия совершенно посторонних людей.
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Спорт Соревнования

Уроки русского Фестиваль

Год волонтера Точка зрения

О пациентах и нужных 
словах врача

«Я направлю режим больных к их выгоде 
сообразно с моими силами и моим разумени-
ем, воздерживаясь от причинения всякого 
вреда и несправедливости».

Клятва Гиппократа

Любой врач надеется, что обратившийся 
к нему за помощью пациент будет в скором 
времени излечен. Рационально подобранная 
терапия (если речь идет о консервативном ле-
чении) должна сделать свое дело, но в неко-
торых случаях этого почему-то не происходит. 
И причина таких неудач, возможно, кроется 
в нерадивости пациента, в невнимательном 
отношении к себе и своему здоровью.

К сожалению, многие наши соотече-
ственники предпочитают обращаться к вра-
чу, когда проявления заболеваний мешают 
выполнять привычные дела, или например, 
мешают заснуть. В таких случаях амбулатор-
ным приемом уже трудно обойтись и больного 
ожидает «командировка» в больничную пала-
ту. Но ведь большую часть заболеваний мож-
но выявить на ранних этапах и пресечь их 
прогрессирование, нужно просто соблюдать 
назначения врача. Почему же это оказыва-
ется так сложно?

…Мы окружаем койку молодого чело-
века, проходящего лечение в отделении га-
строэнтерологии. Ему только 30, но у него 
уже эрозивный гастрит, ГЭРБ и хронический 
панкреатит. На вопросы об образе жизни и 
характере питания он отвечает просто: «Ем 
всё, что мне нравится, и пиво выпить лю-
блю. Если заболит живот, таблетку приму. А 
что, я парень молодой, мне ничего не будет». 
Его стабильно госпитализируют в стационар 
каждые полгода, но этот пациент не меняет 
отношения к своей болезни. Он спокоен и 
доволен собой, а у меня напрашивается во-
прос, который я спешу ему задать: «Неужели 
вам лучше лежать в больнице, чем стабиль-
но принимать назначенные лекарства?». От-
вета я не услышала, потому что товарищи, 
повернувшись, одернули меня и возмущенно 
зашикали, дескать, нельзя так нетактично 
говорить с пациентом. Да, наверное, нельзя. 
Как нельзя заставить лечиться того, кто не 
хочет этого делать. Но жить-то, я думаю, хо-
чет каждый?

Мне вспоминается один увиденный мной 
случай. Я вхожу в помещение, где на столе 
лежит молодой мужчина: он симпатичен, его 
каштановые волосы аккуратно уложены, а 
лицо обрамляет стильная бородка, да только 
вот стол секционный, а мужчина уже мертв. 
Ему 36, он чуть постарше нерадивого пациен-
та описанного выше, но он уже успел попро-
бовать то, что пробовать уголовно наказуемо, 
заразиться ВИЧ, переболеть туберкулезом, 
излечиться от наркотической зависимости. 
Наверное, он хотел начать новую жизнь, но 
пневмония, которую сейчас весьма успешно 
лечат антибиотиками, на фоне иммунодефи-
цита выкинула смертельный трюк.

Конечно, ситуации абсолютно разные, 
и патология абсолютно разная, но разве яз-
венная болезнь не дает осложнения в виде 
желудочного кровотечения и перфорации? 
Разве пищевод Барретта не может перейти 
в онкологию?

Мы, обладающие этими знаниями, если 
желаем пользы и долгой жизни больному, 
должны просвещать пациентов о возможном 
исходе заболеваний. Кому-то достаточно про-
зрачного намека, кому-то, к сожалению, нуж-
но рубить «правду-матку».

Карина Кириллова,
лечебный факультет, 4 курс

Не только общежитие,  
но и команда

В рамках ежегодного смотра-конкурса общежитий прошла 
спартакиада между их сборными командами.

Участники должны были проявить не только силу, ловкость, 
скорость, выносливость, но также смекалку и незаурядный ко-
мандный дух. Соревнования начались с беговой эстафеты, и с 
первых метров дистанции стало понятно, что, несмотря на ве-
селый характер состязаний, борьба предстоит самая серьезная. 
Соперники попеременно выходили вперед, лидерство переходи-
ло от одной команды к другой. Особый накал борьбы показала 
игра в волейбол. Одновременно с подвижными видами спорта в 
учебном классе кафедры физической культуры проходил турнир 
по шахматам.

Отличную командную игру продемонстрировали студенты, 
проживающие в  общежитии № 4. Высокий спортивный дух пока-
зала команда 2 общежития. В напряженной борьбе лидировала 
сборная общежития № 3. 

Профсоюзный комитет ИвГМА

Шарик 
прилетел

В спортивном комплек-
се ИвГМА прошли тради-
ционные соревнования 
«Летающий мяч». Органи-
заторы предложили техни-
чески сложные задания, 
связанные с умениями 
игры в волейбол и баскет-
бол. В результате упорной 
борьбы у юношей 1 место 
завоевал Сардор Назаров 
(1 курс, лечебный ф-т), а у 
девушек победителем ста-
ла Нина Сенчурина (1 курс, 
лечебный ф-т).

Ударная позиция
Зачастую ударения  демонстрируют уровень 

нашей грамотности. Особенно часто мы сомне-
ваемся в произношении глаголов.

Правильно: сосед сверлИт стены по субботам
Таким соседям нет прощения. Особенно если 

он задумал повесить картину ранним утром в вы-
ходной. Глагол «сверлить» очень похож на дру-
гой вредный глагол «звонить». Да-да, тот самый. 
В настоящем времени ударение в глаголах, по-
хожих на «звонить», падает всегда на последний 
слог: сверлЮ, сверлИшь, сверлИт, сверлИм, свер-
лИте, сверлЯт. А в прошедшем на последнюю глас-
ную основы: сверлИл, сверлИла, сверлИли и так 
далее. Сверлите, в общем, грамотно. И не в вы-
ходные. 

Правильно: мне пломбировАли зуб
Пломбировать тоже очень серьезный глагол. 

Жаль, что даже стоматологи не всегда правильно 
произносят его. Так что знайте: зуб (и не только 
зуб) пломбирУют.

Правильно: пятиклассник принялсЯ за домаш-
нюю работу

С окончаниями в прошедшем времени особен-
но сложно. Кажется, что оно стоит неправильно. 
Или просто вокруг часто говорят неправильно, вот 
и кажется. Ударение в глаголе «принЯться» в про-
шедшем времени падает на последний слог: при-
нялсЯ, принялАсь, принялИсь и так далее. Словари 
допускают вариант «принЯлся» (и никак не «прИ-
нялся», но большинство называют литературным 
именно «принялсЯ». Придется запомнить.

Правильно: урок географии началсЯ
В слове «началсЯ» ударение падает на по-

следний слог, хотя в неопределенной форме гла-
гола ударение стоит в другом месте — «начАться». 
Лингвисты приводят такую закономерность: до-
статочно часто в возвратных глаголах ударение 
в прошедшем времени переходит на окончание. 
Например: начАться — началОсь. Как и в пре-
дыдущем примере с «приняться». И даже если 
в орфоэпическом словаре рядом с вариантом «на-
чАлся» будет стоять пометка «допустимо» — не ве-
дитесь на уговоры.

Правильно: родители избаловАли детей
Если вдруг вы вспомнили коронное: «А мы тут 

плюшками бАлуемся» - от Карлсона - срочно за-
будьте. К сожалению, самый обаятельный и при-
влекательный ошибся. Ударение в этом глаголе 
нужно ставить на третий или второй слог — бало-
вАть, балУю, баловАл — независимо от значения 
слова: шалить или изнеживать. Это литературный 
вариант произношения, зафиксированный орфо-
эпическими словарями. Распространенный вари-
ант с ударением на «а» тоже встречается в сло-
варях, но с пометкой «не рекомендуется». Ещё 
раз: «Детей не стоит баловАть» и «Ты сильно его 
балУешь». А вот о человеке правильно говорить 
«балОванный» или «избалОванный».

Правильно: Саша включИт свет в комнате
Не менее частый запрос в гугле с формули-

ровкой «как правильно»: вклЮчит или включИт. 
При строгом литературном варианте с ударением 
на последний слог («включИт») существует раз-
говорный «вклЮчит», который в новой редакции 
орфоэпического словаря русского языка указан 
как «допустимый», хотя раньше был под запретом. 

Правильно: вот мы и дождалИсь выходных!
Выходные — всегда хорошо. Тут история 

опять про два допустимых варианта ударения, 
один из которых предпочтительный. Сомневае-
тесь, они дождАлись или дождалИсь — выбирайте 
вариант с ударением на последний слог. Так до-
жидаться правильнее. Глядишь, и каникулы скоро 
наступят.

 
Е.В.Орлова, 

заведующая кафедрой русского языка

ЧЕТЫРЕ ФИЛЬМА  
В ЧЕТЫРЕХ БУКВАХ

В ИвГМА в третий раз прошел фестиваль актуального научного кино «ФАНК». Зри-
тели могли посмотреть и  обсудить четыре фильма, выпущенные в 2016 и 2018 годах: 
«История Кремниевой долины» (США), «Арктика. Зазеркалье» (Россия), «Рожденные 
свободными» (Россия), «Генезис 2.0» (Южная Корея, США, Швейцария, Китай, Россия).

Организатор фестиваль Елена Бабаскина делится впечатлениями: «На показы приходи-
ли в основном те же люди, что и в прошлые годы. Новых зрителей было не так много. У нас 
к третьему фестивалю сложилась постоянная аудитория. Не знаю, хорошо это или плохо, 
но есть ощущение, что мы движемся к более камерному мероприятию. 

Мне в этом году понравились российские фильмы. А вот «Генезис 2.0» не оправдал 
ожиданий. Предполагалось, что это кино расскажет о современной генетике, но научная 
компонента была для режиссеров на втором плане».

Интересно, что в этом году примеру ИвГМА последовал и Ивановский государственный 
университет. Правда, показы собирают там пока немногочисленную публику. Обсуждается, 
что в следующем году «ФАНК» в Иванове может стать межвузовским. 

Фоторепортаж: Надежда Рябова, Ануш Авагян 
(vk.com/iso_isma)

Руководителем нашей дружной команды яв-
ляется профессор кафедры детских болезней 
д.м.н. Елена Васильевна Шниткова. Чуткая, по-
нимающая, она всегда поможет, подскажет. Мы 
стараемся окружить деток, нуждающихся в помо-
щи, теплом, заботой и лаской. Каждому из нас не-
обходимо дружеское внимание, общение, смех. 
Дети же нуждаются в этом еще в большем объ-
еме. И будьте уверены, что и ребенок не оставит 
вас без крепких объятий со счастливой улыбкой 
на лице.

Маленькие, нежные ручки, тянущиеся к тебе, 
чтобы обнять крепко-крепко, насколько это воз-
можно; радостный, звонкий смех; счастливая улыб-
ка на лице – думаю, все это в полном объеме вос-
полняет немного потраченного личного времени. 

КАК СДЕЛАТЬ МИР ЛУЧШЕ

Дети чувствуют добро. Оно вселяет в них надежду 
на лучшее, прекрасное.

Каждый из нас должен стремиться к добру, са-
моотдаче. Так мы сможем сделать мир лучше.

Ангелина Воронина,
педиатрический факультет, 2 курс


